
年夜饭，承载的不仅是热气腾腾的饭菜，更是一家人团聚所烘托出的浓浓幸福味道。都说年夜饭里

是家的味道，而对家最好的诠释，则是坚定的爱与责任。

于商家而言，推出年夜饭打包、实施错峰就餐是对消费者舌尖上的保障；而消费者在享受美食时也

应注意强化规则和防范意识，不给疫情传播留下任何空间。例如，严格配合落实查验健康码、控制就餐

人数、使用公勺公筷等防控措施。

牛年的年夜饭，需要的不仅仅是团圆，还有一种叫安心的味道。

记者手记——

年夜饭，既要团圆更要安心

□融媒记者 应柳依
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年夜饭是餐饮企业一年之中比较重视的业务之一。去年春节，突如其来的疫情让
这些企业接连遇到了年夜饭集中退订、食材积压等危机，经历了这一年的起起伏伏，我
市餐饮企业开始主动出击，对年夜饭这个传统业务营销方式进行革新。日前，记者深入
我市年夜饭市场走访调查，探索并挖掘疫情下餐饮企业背后的发展空间。

家庭“一户多车”普遍
停车位需求日益高涨

小区车位租赁
市场悄然兴起
□融媒记者 应柳依

本报讯 近年来，我市机动车保有量

不断攀升，日益高涨的停车需求促使相关

车位租赁现象悄然兴起。

公共停车位天天爆满
“标配”停车位供不应求

近来，才刚搬到新家的胡晓就遇到

了停车难问题的困扰。

“买房时，小区入住率不是很高，想

着停车也相对容易，就没有买停车位。

可谁想到过了几年，小区公共区块的停

车位天天都停满了车。每次回家，为了

寻找车位，都得经过一番折腾。” 胡晓

说，近段时间她考虑租个车位，用她的话

来说，就是不想每天上班下班都把时间

浪费在抢车位上，而且租赁的价格也在

其经济承受范围之内。

事实上，像胡晓这样，原先买房没有

购置车位的，现在又有了迫切的停车需

求的市民不在少数。

前阵子，刚在东城街道某小区购置

了一套二手房的刘先生就十分庆幸自己

购买了房屋的“标配”——停车位。原

来，刘先生在购房前就考虑到了停车难

问题。为此，他专门咨询了二手房中介，

能否为其寻找带有停车位的房源。

“之前住的是老式小区，停车划线不

是特别明确，换置的房子带有物业和停

车位，如果不提前购入，怕今后遇到‘抢

车位’的烦恼。”刘先生说。不过，尽管购

买了一个停车位，但刘先生还是碰到了

供不应求的烦恼，他家目前有两辆车，依

然无法满足全家停车需求。为此，他准

备再租一个车位。

“一户多车”现象带动
小区车位租赁市场兴起

记者通过走访城区多个小区得知，目

前家庭“一户多车”现象已经非常普遍，

不少家庭都配备了两三辆汽车，甚至有

的家庭人均配备一辆车。而不少业主在

购置房屋时，只买了一个车位，这也直接

带动停车位租赁市场的兴起。目前，城

区各小区的车位租金根据房价、环境不

同，价格不同，每月租金价格 200 元至

500 元。

“自从我在群里挂出我的车位出租

后，陆续有业主将闲置的车位盘活了起

来。”吴丽洁说，她的想法是目前房子在

装修用不到车位，加上物业要收取一定

的管理费，回笼点资金也好过放着闲置。

小区车位租赁风兴起后，有市民困

惑，车位是租还是买划算呢？对此，二手

房中介销售顾问黄先生表示，这得看市

民的实际需求。比方说，资金不怎么宽

裕，但又有车位需求，租赁车位也不失为

一个权宜之计。

疫情严控催生年夜饭新趋势

组合菜品送到家 错峰就餐降风险

整体打包输出 延伸服务场景

疫情特殊时期，市民对年夜饭
需求上出现了明显的新变化。记
者随机采访了几名市民，有的受访
者表示希望推出年夜饭外卖服务，
或推出大厨上门制作年夜饭服务，
有的受访者则希望优化年夜饭堂
食环境。由此可见，新时期催生新
消费，市民在外送服务、上门定制
服务方面需求旺盛。

记者走访中发现，已有餐饮企
业开始对疫情特殊时期的年夜饭
做出了相应调整。永康市百工乡

村土菜馆负责人张慧芳告诉记者，
今年，该门店将首次尝试半成品菜
配送，如若出现疫情管控收紧的现
象，还将快速转向整体年夜饭配送
到家的服务。

事实上，我市已有一些餐饮
企业走在了前头，浙江康廷大酒
店有限公司、永康市阿庆嫂餐饮
有限公司不约而同通过延伸服务
场景拓展餐饮业务，争取在疫情
防控期间也能做到营业额最大
化。

“今年，我们除了继续推进往
年的快餐式外卖，还将特别推出整
体年夜饭套餐配送到家服务。目
前拟定了三款套餐，含冷热菜，让
消费者在家也能吃得省心、舒心。”
阿庆嫂餐饮公司负责人徐佩红
说。为了让消费者体验感更佳，该
门店已提前定制了一批专用打包
盒，满足不同菜系的包装需求。

“去年下不了馆子，今年餐饮
企业推出上门服务，确实给我们提
供了更多的便利。”市民邱华说。

实施错峰就餐 强化人流量管控

记者了解到，目前已预订年夜
饭的消费者中呈现了两极分化：一
部分谨慎选择配送到家服务，另一
部分消费者在考察饭店的防疫情
况后，仍会选择到店就餐。其中，
选择到店就餐的消费者基本观点
是年夜饭吃的就是氛围，餐厅的环
境、服务相对更好。

“针对在大堂用餐的消费者，
我们将推出两三个时段可供选择，
这样既能方便饭店安排座位，也能
分散客流，同时也能保证菜品供应
的速度和质量。”徐佩红说。正是

考虑到这一点，她策划了错峰就餐
的方式，在满足消费者可到店用餐
同时，尽可能降低因人流量过于集
聚而产生的额外风险，提高用餐质
量。

在餐厅防疫方面，目前百工乡
村土菜馆、阿庆嫂餐饮公司、永康
宾馆等提前制定了各类应急预案，
全面部署强化防疫工作。永康宾
馆相关负责人表示，餐厅做好进口
冷链食品疫情防控，所有供应商送
货人员、食材需要出具核酸检测证
明，确保消费者安全安心用餐。

事实上，餐饮企业吸取了去年
的夜饭集中退订、食材积压等教
训，今年都未雨绸缪制定了相应的
预案。

“年夜饭时间较为集中并且需
求量大，餐厅产能面临极大的考
验。现阶段，我们更明确了退订的
责任范畴，在不得已需取消预订的
基础上，尽可能降低双方的损失。”
康廷大酒店营销部经理杨天宝
说。今年该酒店采用年夜饭提前
预订、套餐化备餐的方式降低原材
料损耗。

餐饮企业工作人员进行消杀就餐场所


